
 
 

1 
 

COMPTE-RENDU DE LA REUNION DE LA COMMISSION VTT COMITE ILE DE FRANCE DU 30 
septembre 2024 

 

Membres présents : Franck Lemaitre, Franck Picant, Guillaume Lienard, Marc Vaillant (Président de la 
commission VTT), Stéphane Brette (rédacteur),   

Ordre du jour :  

- Calendrier de travail commission VTT IdF FFC 2024/25  
- Bilan activité VTT saison 2024 
- Préparation calendrier VTT 2025 
- Evolutions règlements VTT IdF  
- Autre  

1. Préambule 
 
 Guillaume Lienard ouvre la commission VTT. Il réaffirme que le comité IdF a pour vocation 
d’accompagner toutes les disciplines du cyclisme dont le VTT dans toutes ses composantes (XCO, 
gravity, trial, ….). Et présente quelques points validés lors du bureau du comité Ile de France tenu le 28 
septembre : 

- Réduction de 130 à 100€ des tarifs d’enregistrement des compétions jeunes (dont TRJV) pour 
aider les clubs organisateurs.  

- Reconduction de la délégation du MTT (Oscar Meyer) auprès du comité FFC IdF pour 2024/25. 
 

Alors que le VTT -comme la plupart des disciplines- manque d’arbitres, Marc Vaillant s’offusque 
que la formation d’arbitre régional VTT qu’il a organisé et qui était prévue les 26 et 27 octobre 
2024 n’ai reçu qu’une unique inscription et a dû être annulée de ce fait. Il n’y a pas de nouvelles 
dates prévues.  
 
Stéphane Brette indique que cela est regrettable, mais que les délais très brefs et le 
positionnement de celle-ci un WE au milieu des vacances scolaires n’ont surement pas suscité des 
vocations auprès des potentiels arbitres Franciliens. Franck Picant demande si une formation à 
distance étalée sur plusieurs soirées ne serait pas plus attractive (cela se fait pour le module accueil 
FFC).  
Marc Vaillant indique qu’il ne pourra pas arbitrer toutes les courses 2025 et que certaines devront 
se dérouler sans arbitre officiel, avec un arbitrage (et les responsabilités associées) assumé par le 
club organisateur. Stéphane Brette pose la question des arbitres clubs ; en indiquant que le 
développement d’un vivier d’arbitres club IdF permettrait de susciter des vocations. L’arbitre club 
ne peut exercer que sur les courses de son club, mais cela lève aussi la crainte chez certains arbitres 
potentiels d’être désignés de trop nombreuses fois durant la saison en raison de la pénurie 
d’arbitres.  
Franck Lemaitre propose de refixer une nouvelle date de formation d’arbitre régional au 1er 
trimestre 2025. 
Guillaume Lienard indique que le conseil d’administration du CIF va être renouvelé, ainsi que le 
président, et que pour cela le cyclisme Francilien a besoin de toutes les bonnes volontés. 

. 
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2. Calendrier de travail commission VTT IdF FFC 2024/25  
 
 
Proposition de reconduire l’organisation 2023/24 de tenir en visioconférence les commissions VTT 
tous les 1er lundi du mois de 20h30 à 22h30 sauf exceptions (vacances scolaires, jours fériés…).  
 
Jalons 2024/25 (BE/CA CiF IdF)  

- Décembre2024 : validation rapport activité commission VTT  
- Janvier 2025 : validation du calendrier courses saison 2025  
- Février 2025 : validation des règlements VTT & tarifs saison 2025  

 
 
Décision : Les commissions VTT 2024/25 se dérouleront   
- Lundi 4 novembre 2024 
- Lundi 2 décembre 2024 (validation rapport activité commission VTT) 
- Lundi 6 janvier 2025 (validation calendrier 2025) 
- Lundi 4 février 2025 (validations règlements 2025) 
- Lundi 3 mars 2025 
- Lundi 6 avril 2025  
- Lundi 5 mai 2025 
- Lundi 2 Juin 2025 

  

3. Bilan saison 2025  
 

 La commissions VTT s’est réduite à 7 membres (3 démissions en cours d’année) 
 9 réunions de la commission VTT se sont tenues en 2025, avec un important travail sur les 

règlements XCO qui n’avaient pas été repris depuis plusieurs années. 1 réunion avec les clubs 
s’est tenue pour le lancement de la saison (présentation calendrier et règlements) 

 Les classements de toutes les coupes, championnats, classements généraux des coupes XCO 
et TRJV ont été mis en ligne sur le site du CiF dans des délais raisonnables.  

 
Au niveau régional, 81 clubs (55%) parmi les 154 clubs FFC déclarent proposer l’activité VTT (dont trial). 
L’activité VTT représente 18% des 480 activités déclarées par les clubs en IdF. L’activité VTT est 
proposée de manière relativement homogène par les clubs Franciliens, à l’exception des clubs de Paris 
intramuros (75) 
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16 épreuves VTT ont été organisées par les clubs franciliens lors de la saison 20241 : 
- 5 épreuves XCO adultes (dont championnat XCO adulte à Buthiers) accueillant en moyenne 

140 à 150 coureurs (max 200, min 82). Dont 1 inter-région avec le comité CvDL (gif)  
- 5 épreuves XCO jeunes (dont challenge R), (2 annulations pour terrain rendu impraticable par 

la Météo). ~90 coureurs en moyenne 
- 3 TRJV sur 1 journée avec 2 épreuves (2XCO, 2 trial, 1 XCE, 1DH) ~70 coureurs en moyenne 
- 2 épreuves de trial inter régionales (CIRO)  
- 1 épreuve de DH à Ophrys, support du championnat IdF de DH qui a accueilli 94 participants.  

 
Hors DH et trial, ce sont environ 1350 participants, représentant plus de 60 clubs qui ont pris 
part à une course de la saison. Cela représente 400 « inscrits uniques » (1 licencié FFC IdF 
participe en moyenne à 3,5 courses IdF dans la saison).  
 
 

 
Figure 1 Participation des club XCO adultes 

 
1 Détails  en annexe  

EFC - ; 13; 3%
BMX; 16; 3% CYCLISME EN 

SALLE; 5; 1%
Cyclisme pour 
tous; 43; 9%

CYCLO-CROSS; 
101; 21%

PISTE; 86; 18%Polo-velo; 5; 
1%

ROUTE; 127; 
26%

TRIAL; 3; 1%

VTT; 81; 17%

Répartition des 480 Activités déclarés club 
FFC IdF (activités;nb; %) 
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5 clubs représentent la moitié des engagés pour les courses XCO adultes, 16 clubs ont participé 
à toutes les 4 manches de la coupe IdF XCO adultes.  
 
Marc Vaillant remercie Stéphane pour ce bilan, et indique que ces éléments permettent de 
mieux connaitre la place de l’activité VTT en IdF.  
Les membres de la commissions soulignent que ce sont les clubs qui organisent et permettent 
d’offrir des courses aux licenciés, mais que les conditions sont compliquées (budget 
d’organisation très souvent déficitaires, autorisations locales (ONF, villes,…), mobilisations de 
bénévoles, ….).  
Franck Lemaître propose d’organiser une réunion avec les clubs organisateurs (N et N-1) pour 
affiner les tarifs d’engagements pour limiter les pertes pour les clubs organisateurs. 
 
Bilan TFJV : 
Alors que l’hypothèse d’une absence de délégation IdF au TFJV 2025 ait été évoquée en 
septembre 2024, le comité IdF a réussi à envoyer une délégation complète.  
Les résultats, en nb de points, sont en légère hausse par rapport a 2025, mais de manière 
inégale selon les catégories et disciplines, ce qu’il conviendrait d’analyser. Les cadets U17 ont 
tirés vers le haut la sélection (5ème  place dans leur catégorie avec 3 pilotes dans le TOP20, 
notamment Arthur Diffis Hérisson 4ème   au pied du podium).  
 

 
 
Franck Picant indique que les conditions matérielles (barnum, maillots, ...) de la délégation IdF 
ont été cette année à la hauteur de l’implication des familles et des sélectionnés. Marc Vaillant 
indique que le logement réservé pour le staff a été peu occupé, du fait de désistements tardifs 
d’encadrants. 
 
La commission VTT regrette toutefois qu’un document bilan ait été transmis aux clubs, et 
certains parents sans son aval.  
 
Stéphane Brette indique que l’absence de la délégation nationale Belge (Région Wallonie), 
dont les coureurs sont toujours bien placés à un effet mécanique sur la hausse des points 
marquées par les délégations régionales les moins bien classées, mais que cela pourrait ne pas 
se reproduire en 2025.  
Franck lemaitre précise que malgré l’absence de la délégation belge, le gain de points est 
quand même positif pour le trial et la DH/enduro résultant de la mise en place des stages 
hivernaux depuis 3 ans. 

4. Règlements et calendriers 2025  
 
Bien que les règlements 2025 IdF doivent être cohérents avec les règlements nationaux qui ne seront 
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pas disponibles avant plusieurs mois, il convient d’y travailler dès maintenant pour une validation par 
le CiF début 2025.  
 
Franck Lemaitre et Stéphane Brette qui ont déjà œuvrés sur les règlements 2024 proposent de s’en 
charger. Un gros travail a été fait en 2024, qui devrait donc limiter les évolutions 2025. Le 
rapprochement -sauf spécificités IdF- avec les règlements nationaux est un axe de travail prioritaire 
 
Les points de règlements évoqués pour modifications :  

- La mise en place d’un joker et prise en compte des championnat et challenge’R pour le calcul 
des mises en grille (XCO) et les classements généraux XCO.  

- L’évolution du barème de points, pour plus de dégressivité (XCO) 
- Les modalités de classements de clubs, pour permettre de classer tous les clubs franciliens 

(XCO) 
- La mise en place d’un classement Scratch master (en conservant les M35, M40, M50), pour 

faciliter les mises en grilles master (XCO adultes)  
- L’assistance technique et ravitaillement (TRJV)  
- La fusion des règlements coupe XCO et championnat/challenge R (1 règlement adultes + 1 

règlement jeunes) 
- L’ajout d’un chapitre « obligations de l’organisateur » à chaque règlement  
- …. 

 
Concernant les calendriers, Marc Vaillant indique que le travail est plus conséquent qu’il n’y parait de 
premier abord. Il y a de multiples contraintes liées à d’autres calendriers de courses (Coupe de France2, 
Ciro, …) et aux contraintes propres des clubs organisateurs.  

 
A l’heure actuel, plusieurs clubs ont fait part de leur souhait d’organiser des courses en 2025, de 
nouveaux clubs sont volontaires. Franck Lemaitre indique qu’il faut en premier lieu caler les dates des 
compétitions qui ne dépendent pas que de l’IdF (Ciro, Interregion XCO) avec les partenaires.  
Stéphane Brette indique que les épreuves de coupe du Monde3 sont en cours de réorganisation et 
qu’une coupe d’Europe est évoquée qui densifierait encore le calendrier XCO (et les contraintes).  

Un débat s’ouvre sur des choix structurants pour l’élaboration des calendriers  

- Doit ont conserver des courses XCO adultes sur les seuls dimanche matin ? Il pourrait y avoir 
des opportunités à organiser sur tout un dimanche des courses pour toutes les catégories (pré-
licenciés à master), qui aurait l’avantage de mieux valoriser l’investissement des bénévoles (le 
balisage est utilisé pour plus de 2 courses), de créer une dynamique importante chez les plus 
jeunes (ils courent sur le même site que les meilleurs VTTistes Franciliens), et faire fonctionner 
une buvette le midi.   

- Doit-on éviter les course jeunes (samedi) et adultes (dimanche) le même WE ? sachant que le 
nombre de WE disponible n’est pas extensible.  

- Maintient-on des épreuves TRJV avec 2 épreuves le même jours (organisation lourde)  

 
2 Post commission du 30 sept2025, le 3 oct 2024 : les dates de coupes de France sont inscrites au calendrier UCI 
MTB de 2025. 
3 Le calendrier de coupe du monde 2025 est disponible depuis le 1/10/2025 
https://ucimtbworldseries.com/news/whoop-uci-mountain-bike-world-series-2025-calendar-unveiled  
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- ….. 

 
Les avis divergent, certaines choses avaient lieu dans le passé et ont été abandonnées en IdF, alors que 
dans d’autres régions le chemin est inverse (courses jeunes et adultes tout un dimanche).  
Marc Vaillant indique qu’il ne faut pas être élitiste, toutefois la tendance et l’aspiration des pilotes se 
portent vers des courses plus techniques et il faut veiller à ce que  la marche ne soit pas trop haute 
pour les meilleurs Franciliens quand ils courent au niveau national.  
Stéphane Brette indique que le règlement XCO IdF prévoit des échappatoires sur les passages les plus 
techniques afin que tout pilote puisse parcourir l’intégralité des circuits sans mettre pied à terre, cette 
préconisation est également mise en œuvre en coupe de France et coupe du Monde et sur toutes les 
courses UCI. La diversité des circuits en IdF est aussi un atout.  

L’évolution en 2024 avec la possibilité d’organiser 2 courses XCO le dimanche matin a été plébiscitée 
par les organisateurs. 

 
Propositions :  

- Organiser une réunion commission VTT / Clubs franciliens (VTT) le lundi 14 octobre 20h30-
21h30) pour avoir les retours des clubs et mieux connaitre leurs contraintes et attentes vis-à-
vis de la commission VTT.  

- Poursuivre la réflexion lors d’une prochaine commission VTT  

 
L’ordre du jour étant épuisé, la réunion se clôt après 23h 

 

Prochaine réunion commission VTT le Lundi 4 Novembre 2024 20h30-22h30 
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